

Resultados del período de sesiones del Consejo

El Consejo distribuye fondos adicionales por US\$7,6 millones para trabajo de campo en los bosques tropicales

EL programa de conservación transfronteriza de la OIMT se dinamizó con la financiación de un proyecto que conectará el parque nacional Pulong Tau en Sarawak, Malasia, con el parque nacional Kayan Mentarang, en Indonesia.

El proyecto fue uno de los 36 proyectos, anteproyectos y otras actividades financiadas por una suma de US\$7,6 millones en donaciones del Consejo Internacional de las Maderas Tropicales, en su trigésimo quinto período de sesiones, que se celebró del 3 al 8 de noviembre de 2003.

El Consejo es el organismo rector de la Organización Internacional de las Maderas

Tropicales (OIMT), un organismo intergubernamental que promueve el uso, comercio, conservación y manejo sostenibles, de los recursos de los bosques tropicales. Tiene un portafolio activo de unos 180 proyectos a lo largo de los trópicos.

En el nuevo proyecto de conservación transfronteriza, el parque nacional Pulong Tau de 65.000 hectáreas se ampliará para cubrir un área de unas 165.000 hectáreas, que incluirán algunos bosques de importancia ecológica y la montaña más alta de Sarawak, el monte Murad. Esta extensión permitirá unir ésta área al parque nacional Kayan Mentarang con 1,3 millones de hectáreas, (cuyo manejo también cuenta con el apoyo de la OIMT), en el lado de la frontera de Indonesia. El Departamento Forestal de Sarawak, en colaboración con las comunidades locales, estará a cargo de la ejecución del nuevo proyecto.

El establecimiento de un nuevo parque transfronterizo mejorará la protección de varias especies amenazadas, que incluyen el faisán de Bulwer, el leopardo y el rinoceronte de Sumatran, mientras que permitirá el trabajo con las comunidades locales con miras a administrar un paisaje rural más amplio y aumentar la cooperación transfronteriza en asuntos tales como el comercio ilegal y la inmigración. El programa de conservación transfronteriza de la OIMT brinda protección a más de 10 millones de hectáreas de bosques tropicales en África, Asia y América Latina.

Otro proyecto aprobado y financiado por el Consejo esta semana, permitirá ensayar un enfoque innovador en las plantaciones de Ghana donde las especies nativas y exóticas se cultivan en mezcla para ofrecer toda una gama de productos y servicios forestales. Además, otro proyecto, en Colombia, trabajará con las comunidades rurales para aumentar los beneficios que resultan de la ordenación forestal sostenible. Y otro más, en Venezuela, permitirá mejorar y fortalecer el sistema nacional de información de estadísticas forestales.

Asimismo, durante el período de sesiones el Consejo aprobó un programa de trabajo que establece las actividades de la



Revolcón: el delegado de Nigeria, país que hace poco adhirió a la OIMT, participa con sus comentarios durante el trigésimo quinto período de sesiones del Consejo. *Fotografía: L. Mead, Earth Negotiations Bulletin*

Organización para el 2004–2005. Además del manejo de su amplio programa de proyectos, en los próximos dos años la Organización realizará, entre otras cosas, diez talleres nacionales para fomentar la implementación de sus *Directrices para la restauración, manejo y rehabilitación de los bosques tropicales secundarios degradados*, organizará un taller para fortalecer la capacidad en Bolivia, Brasil y Perú con miras a la implementación de los aspectos relacionados con la reciente inclusión de la caoba en el Apéndice II de la CITES, auspiciará conjuntamente un simposio internacional sobre los efectos de la certificación forestal en los países en desarrollo, organizará foros para promover la inversión privada en la ordenación forestal y la industria forestal y cooperará con la FAO en la elaboración y divulgación de directrices para mejorar el cumplimiento de la ley en el sector forestal.

La mayoría de los fondos para el programa de trabajo, al igual que para los proyectos y anteproyectos, en este período de sesiones, provienen de los gobiernos de Japón, Estados Unidos y Suiza pero también se recibieron contribuciones de los gobiernos de Noruega, la república de Corea, Finlandia, Australia y Suecia. Además, se dispuso de fondos del Fondo de Cooperación de Bali y de la cuenta especial de la Organización.

En la página de internet de la OIMT (www.itto.or.jp) se presenta información adicional de los proyectos, anteproyectos y actividades aprobados y financiados.

Grupo de la sociedad civil desea mayor participación de las comunidades

Las comunidades forestales no deben seguir considerándose como participantes pasivos sino como personal líder en la toma de decisiones sobre el destino de los bosques tropicales, de acuerdo con el grupo de la sociedad civil que participó en el trigésimo quinto período de sesiones del Consejo Internacional de las Maderas Tropicales.

El Grupo Asesor de la Sociedad Civil (GASC), que se estableció en el 2002 para brindar asesoría al Consejo, está compuesto por representantes de una gama de organizaciones no gubernamentales con intereses en los bosques tropicales. El objetivo del grupo es brindar una oportunidad de participación a las comunidades locales para que sus experiencias se escuchen en el Consejo, particularmente en temas como la equidad en el comercio de maderas tropicales.

Yati Bun, portavoz del GASC, indicó que actualmente las comunidades indígenas y otras comunidades tienen la propiedad legal, ya sea como propiedad privada o en calidad de administradores de por lo menos el 22% de todos los bosques tropicales, pero se espera que este porcentaje aumente de forma substancial.

“Actualmente, las comunidades indígenas y otras comunidades son propietarias de aproximadamente tres veces más áreas de bosques que la cantidad que se encuentra en manos de compañías privadas o personas y las comunidades participan activamente en el manejo de dos veces la cantidad de bosques tropicales en comparación con las áreas públicas protegidas mundiales,” observó.

No obstante, el entorno de política aun no se ajusta a éste cambio en la propiedad, indicó.

“La OIMT y la mayoría de los gobiernos aun no están organizados para reflexionar frente a esta nueva realidad y no están desempeñando un papel de apoyo que estos propietarios forestales merecen y necesitan para continuar conservando los bosques tropicales del mundo.”

El Sr. Bun hizo hincapié en la continua reducción del comercio internacional de productos primarios de maderas tropicales y las consecuencias de esto para el manejo de los bosques tropicales.

“La única fuente de inversión importante y en expansión para el uso sostenible de los bosques tropicales naturales se encuentra en las mismas comunidades y en los pagos por los servicios del ecosistema,” añadió.

“Infortunadamente los gobiernos de los países productores y la OIMT aun no cuentan con las herramientas para dirigir y fomentar este nuevo comercio y las finanzas, con miras a que se atiendan los intereses de los pueblos y el manejo sostenible del recurso.”

A nombre del GASC, el Sr. Bun instó a la OIMT a reconocer el papel de las comunidades indígenas y otras comunidades forestales como los propietarios y administradores de los bosques tropicales y a “fomentar aun más su papel para que el comercio forestal contribuya como medio de sustento para estas comunidades locales”.

Asimismo, hizo un llamado a la OIMT para que realice proyectos de demostración que permitan evaluar el dinamismo y la eficiencia económica de los productores de la comunidad y los obstáculos que enfrentan al buscar una plena integración con el mercado y el comercio nacional e internacional de productos y servicios de los bosques tropicales.

El Sr. Brun llamó la atención sobre los preparativos en curso para la negociación de un convenio que suceda al Convenio Internacional de las Maderas Tropicales de 1994 e instó a que se examinen los objetivos propuestos del nuevo convenio para “que estos indiquen y demuestren que entienden el papel de las

comunidades indígenas y de otras comunidades como actores críticos pero que no cuentan con suficiente apoyo”.

Además, el Sr. Bun anunció que el GASC eligió un nuevo vicepresidente, como representante de los países productores. Se trata del Sr. Alberto Chincilla, Director Ejecutivo de la Coordinadora Indígena y Campesina de Centroamérica para la Agrosilvicultura Comunitaria (facilitador@acicafo.org). El Sr. Bun se desempeñará como vicepresidente suplente para los países productores y el Sr. Andy White, de Tendencias Forestales—Forest Trends—(awhite@forest-trends.org), continuará desempeñándose como vicepresidente en representación de los países consumidores.

Comercio de maderas tropicales aborda el tema de la contracción y las actividades ilegales

El comercio de maderas tropicales aun no ha salido de su coyuntura descendente y continúa afectado por los precios bajos, según afirmó un portavoz del comercio.

En una declaración durante el trigésimo quinto período de sesiones del Consejo Internacional de las Maderas Tropicales, el portavoz del Grupo Asesor del Comercio (GAC), el Sr. Barney Chan, indicó que el 2003 había sido un año difícil para el comercio.

“En muchos de los principales mercados, la demanda de maderas tropicales ha estado afectada, debido a que las economías mundiales han estado luchando para salir de la recesión,” observó.

El “SARS y los conflictos del Oriente Medio han tenido graves repercusiones en la confianza de los consumidores y esto se ha reflejado en el comercio de madera. Además, las fluctuaciones monetarias han dificultado el comercio y en el negocio de madera, las operaciones de protección cambiaria se han convertido en una destreza de mayor importancia”.

“Mientras que en algunas regiones productoras hemos observado signos alentadores de mejoría en los precios de las trozas y de las maderas aserradas, el sector de los contrachapados tropicales aun está tambaleando debido a precios excesivamente bajos. A estos niveles de precios, las plantas están recortando la producción o se han visto obligadas a cerrar. Las consecuencias de esto han sido importantes pérdidas de empleos en el sector.”

El Sr. Chan también condenó a los extractores y comerciantes que se comprometen en actividades ilegales e indicó que un número relativamente pequeño de comerciantes pícaros está teniendo un efecto dañino sobre una mayoría de comerciantes que opera dentro de la ley.

“Nos preocupa que los debates sobre la extracción ilegal cada vez tengan más un sesgo político,” observó. “Parecería que se hace un juicio apresurado para acusar a toda la industria de las actividades ilegales de unos pocos. Esto no es correcto. Si continuamos en este camino, el futuro del comercio de maderas tropicales estará en peligro.”

El Sr. Chan instó a los miembros del Consejo a que comprometan al sector privado en su búsqueda de la forma para luchar contra las actividades ilegales.

continúa en página siguiente ►

“La industria debe ser un socio constante en esta lucha. La industria ha sido descuidada en su respuesta a algunos argumentos absurdos que rodean el verdadero problema de la extracción ilegal. No hemos respondido algunas acusaciones de negligencia seria. No podemos seguir actuando así.”

El Sr. Chan señaló que los países productores y consumidores cuentan con sistemas que dan razón de la compra e inventario de materias primas y de productos. La industria nacional y el comercio internacional operan bajo un sistema de licencias, certificados y recibos, indicó. El GAC propuso que la OIMT considere el examen y auditoría de los sistemas existentes en la industria para identificar áreas que puedan mejorarse. Posteriormente esta idea se incluyó en el programa de trabajo bienal de la OIMT, aunque aun se precisa que el Consejo la examine y apruebe su financiación.

Asimismo, en una iniciativa relacionada, el Consejo aprobó y dispuso de financiación para apoyar la participación y contribución del GAC y de su organismo afiliado, el GASC, en el período de sesiones del Consejo, que incluía la organización de un taller durante el trigésimo sexto período de sesiones (en julio de 2004), para debatir aspectos relacionados con el comercio y la extracción ilegales.

El Sr. Chan tomó nota de los preparativos en curso para la negociación de un convenio que suceda al Convenio Internacional de las Maderas Tropicales de 1994 e indicó que los miembros del GAC consideraban que el convenio actual le había sido de utilidad a la Organización.

“El Consejo ha demostrado, a través de los años, que puede ser flexible y puede cambiar con los tiempos cuando surgen nuevos asuntos,” indicó.

“El proceso de negociación y el logro de un consenso que ha tenido lugar en la Organización es algo único en la comunidad internacional y la OIMT tiene bien merecida su reputación de ser un organismo orientado a la acción. Nuestra opinión es que si algo no está roto, no lo repare.”

EL GAC es un grupo oficioso que se estableció para brindar retroalimentación sobre el trabajo de política y de proyectos de la OIMT. Puede participar cualquier persona que tenga un interés en el comercio de maderas tropicales, inclusive los representantes de las industrias de maderas tropicales, los exportadores e importadores de maderas y las asociaciones del comercio y la industria. Mayor información: Sr. Barney Chan, sta@sta.org.my

Mercado de madera de India surge como perspectiva para sector de maderas tropicales

Según un estudio de la OIMT, presentado en el trigésimo quinto período de sesiones del Consejo Internacional de las Maderas Tropicales, India está surgiendo como un importante importador de maderas tropicales.

El estudio que contrató la OIMT con el Roman Forum (una firma de consultoría), examina la situación actual de la oferta y la demanda del mercado de madera de India y las oportunidades de mercado en India para los sectores de maderas tropicales de otros países miembros de la OIMT.

Según el informe, las importaciones anuales de India de madera industrial en rollo, en su mayoría de maderas duras tropicales, se han triplicado en los últimos cinco años y actualmente son

superiores a 2 millones de m³ por año. Se espera que la demanda de madera tropical importada siga creciendo y ésta podría alcanzar los 10 millones de m³ hacia finales de la década.

El equipo del estudio realizó un examen profundo del uso de la madera en 15 centros urbanos principales de India, al igual que una evaluación del consumo de madera en las áreas rurales. Se estima que el consumo total de madera en rollo industrial en el país, exceda los 70 millones de m³ por año hacia finales de la década, mientras que la oferta interna presentará un faltante de casi 14 millones de m³. Este déficit puede satisfacerse parcialmente con el comercio de maderas tropicales, siempre y cuando pueda competir contra toda una gama de productos sustitutos.

Según el Dr. Maharaj Muthoo, que presentó los resultados del estudio al Consejo, a nombre del Roman Forum, la creciente demanda de madera de la India se debe a la reactivación de la economía nacional, que se considera va a crecer a más del 6% por año y a la rápida expansión de los grupos de medianos y altos ingresos. Además, se ha presentado una intensa actividad de construcción impulsada por lucrativos sistemas de vivienda y una rápida urbanización, con una población urbana que se espera alcance los 345 millones en la próxima década.

Por otra parte, la oferta de madera está restringida por el consumo masivo de madera como combustible u otros usos rurales, la degradación de los bosques naturales y las restricciones sobre extracción maderera cuyo fin es conservar los bosques restantes para los servicios ambientales.

No obstante, el Dr. Muthoo alertó que los productores de maderas tropicales deben cumplir toda una gama de retos, si desean hacer parte de este mercado de rápido crecimiento.

“A diferencia de otros productos básicos, el mercado de madera de India está desorganizado y disperso,” indicó. “Esta debilidad ya ha permitido la incursión del plástico, aluminio, acero en la construcción y los muebles, que podría representar alrededor del 25% de los volúmenes de madera”.

Además, indicó el Dr. Muthoo, el conocimiento del sector de la madera es poco debido a la debilidad del sector forestal nacional y su sistema estadístico, que constituye una amenaza para el éxito de los esfuerzos realizados en la comercialización de la madera en el país.

“El sistema no se encuentra al día y los comerciantes, constructores y consumidores de madera no cuentan con una fuente confiable de información económica e información sobre el mercado a la que puedan dirigirse,” indicó.

“Sin embargo, estos retos pueden convertirse en oportunidades a través de una modernización del sistema estadístico y una reducción adicional de las barreras arancelarias y no arancelarias para facilitar las importaciones y una diversificación del mercado.”

‘Reseña del mercado de maderas de India’ (PPD 49/02 (M)) es parte de un programa en curso de la OIMT para lograr una mayor transparencia en el comercio de las maderas tropicales y contar con informes sobre tendencias, perspectivas, limitaciones y oportunidades para el comercio. Actualmente se puede solicitar el documento preliminar a: Sr. Amha bin Buang, Assistant Director of Economic Information and Market Intelligence; eimi@itto.or.jp. El boletín AFT publicará un artículo, en enero de 2004, que se basa en el informe final (estará disponible en enero de 2004).